



**Mi Universidad**  
**Control del lectura.**

*Estefania Ochoa Nazar*

*I Parcial*

*Interculturalidad y Salud.*

*Dr: Sergio Jiménez Ruiz.*

*Medicina Humana*

*I semestre Grupo B*

*Comitán de Domínguez, A 15 de Marzo del 2024.*

## MODERNIDAD ALTERNATIVA = MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS.

Se entiende la modernidad como la dimensión cultural que ha acompañado a la consolidación de formas económicas capitalistas (Harvey, 1991; 1991; Lash 1997). De la misma forma en que el capitalismo se ha extendido desde sus países de origen hasta otros estados-nación la modernidad también ha alcanzado otras sociedades y culturas. En siglos pasados y hasta los inicios de la segunda mitad de este siglo, el capitalismo se expandía a través de estrategias identificables como imperialistas, el carácter contemporáneo de expansión es el de adoptar nuevas formas de colonialismo. La modernidad emerge de prácticas sociales basadas en una racionalidad que se presume libre de valores culturales. Una teoría de cultura de la modernidad se ve obligada a concebir las diferencias en términos de diferencias entre culturas. Existe una multiplicidad de formas culturales que poseen, cada una, un lenguaje y un conjunto de prácticas que definen intenciones específicas de lo que es una persona y lo que significan las relaciones sociales, mismas que explican los distintos estados del alma o de la mente y lo que es bueno o malo, las virtudes o los vicios. Las culturas locales adoptan, adaptan y resignifican conocimientos y prácticas culturales surgidos en distintos sitios. Estos conocimientos se incorporan a sistemas locales, asignando los valores y consecuencias distintas de aquellas que tienen en las sociedades homo/hegemónicas en las que surge la forma misma en la que los conocimientos se construyen en toda cultura, que es a través de la comunicación entre distintos sujetos tanto al interior como con otras com-

Ochoa Nazar Estefania

## LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDIGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA.

En las comunidades indígenas dispersas a lo largo y ancho del país se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos precoloniales conocidos como usos y costumbres. Aunque estos aspectos son claros, son insuficientes para explicar la existencia de algunas formas de gobierno básico en la actualidad, especialmente la reforma y la renovación. Debido a las guerras entre los indígenas desde antes de la conquista es prácticamente imposible saber que usos y costumbres son originarios y cuales no. Fueron tres factores determinantes o principales que cambiaron definitivamente a las comunidades indígenas y contribuyeron a la construcción de la reforma que tienen actualmente. Primero, las epidemias que borraron poblaciones enteras y diezmaron muchas más, segundo, el proceso de colonización que reubicó grandes sectores de la población para desmantelar los centros urbanos y establecerse en comunidades rurales. Esta política colonial se cita con frecuencia para sostener la hipótesis de que la estructura básica de las comunidades indígenas de hoy es una creación de la corona Española. El tercer elemento posconquista viene de la imposición de formas políticas y sociales (los trajes regionales que tanto se veneran, fueron impuestos por los conquistadores para diferenciar a los miembros de una comunidad con los de la otra. y la hegemonía de la Iglesia Católica. Las formas de autogobierno de la comunidad deben de ser reconocidas como prácticas en un proceso constante de cambio y cualquier esfuerzo por conservar los usos y costumbres

## FANGOTERAPIA

La arcilla se extraía de las colinas cercanas a Nápoles y se dejaba secar al sol. Luego se reducía al polvo y se mezclaba con trigo. Al ingerir dicha mezcla uno se inmunizaba contra numerosas afecciones como las enfermedades del intestino y del estómago. Por una coincidencia del destino, después de haber dedicado toda su vida al naturalismo, Plinio el viejo, comandante de la flota de Miseno, murió en un navío ante Pompeya, arrojado por los vapores del Vesuvio en erupción, mientras anotaba sus últimas observaciones sobre el barro volcánico. También se encuentra una cita en el Evangelio sobre la arcilla, cuando al evocar el milagro de Cristo que curó a un ciego de nacimiento se dice: "El hombre llamado Jesús ha preparado el barro, me ha untado con él los ojos y me ha dicho: 'Ve al depósito de siloé y lávate, he ido, me he lavado y he recuperado la vista'. Es una de las pruebas más significativas de que ya en aquel entonces se recurría frecuentemente a la arcilla para curar enfermedades y afecciones. Los exploradores, en sus diarios de viaje, hablan sobre el uso de la arcilla, incluso de cómo la utilizaban los pueblos que conocieron. El incansable viajero que fue Marco Polo, anotó acerca de los peregrinos que se dirigían a la ciudad santa de Niabar. "Muchas veces padecían fiebres terciarias o cuartanas que desaparecían al tomar un poco de la tierra roja que se encontraba cerca de la ciudad. En el Tíbet, diferentes pueblos consumían una tierra arenosa de color rojo para evitar las paperas, que eran muy frecuentes en esas re-

-Espinosa-Larrañaga, F. (2009) Historia y antropología de la medicina tradicional china

México del segundo siglo (03), 199, 235 recuperado el 26 de febrero de 2024.

-Gonzalo Aguirre Beltrán, Programado de salud en la situación interculturalidad, Instituto

indigenista interamericano, México 199, recuperado el 26 de febrero de 2024.

Ochoa Nazar Estefanía

13/marzo/2024.  
Interculturalidad.

## HIDROTERAPIA.

Es la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas, se puede definir también como la rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano, siempre que se haga con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico. El agua es la sustancia más abundante en la superficie terrestre y se puede encontrar de forma aislada dentro de cualquiera de sus estados: líquida, sólida, gaseosa, produciendo una parte de productos orgánicos e inorgánicos. Es el factor más importante en la creación de toda vida. Posee además un alto coeficiente de viscosidad y tensión superficial y una gran conductividad calórica, pero una mala conductividad eléctrica en estado puro, esta conductividad aumenta mucho, si le adiciona una sal ionizable, lo que implica que la conductividad eléctrica está en relación con el grado de mineralización. La hidrología médica se emplea cuando la utilización del agua no es solo superficial. No es más que el empleo de aguas minerales y minero-medicinales, aquellas cuyas características físico-químicas las hacen recomendable para su uso terapéutico. Según el origen de las aguas, se clasifican en: - Aguas profundas = de menor interés terapéutico pero con propiedades minero-medicinales, - Aguas superficiales: Manantiales y fuentes espontáneas: que se denominan manantiales freáticos. - Manantiales y fuentes espontáneas = que se denominan a través de pozos artesianos o un sistema de bombeo. Los efectos fisiológicos terapéuticos: son cuatro los efectos.

**APA:**

-Hector Gomez Peralta, los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los Altos de Chiapas como estructura conservadora. Recuperado el 20 de Febrero de 2024.

-Díaz, A., & Igur, S. (2013). Modernidad alternativa, Modernidad alternativa medicina locales en los Altos de Chiapas. Nueva antropología, revista de ciencias sociales, recuperado el 28 de febrero de 2024.

-Pierre Bourgeols. El extraordinario poder curativo de la arcilla, Google Books, recuperado el 06 de marzo de 2024.

-Alesre Alfonso. C. Fisioterapia en feumatología Alcala de henares Aureti-2001, recuperado el 13 de marzo de 2024.